

PATRIA LIBRE

Teléfono 276

Semanal de política nicaragüense

Apartado de Correos 759

Año I

América Central

San José, Sábado 25 de Diciembre de 1915

República de Costa Rica

Núm. 10

Director:

Rosendo Argüello

Redactor:

Francisco R. Baldovinos

PRECIO: 50 céntimos al mes.

Para PATRIA LIBRE.

El día glorioso de su Libertad está aún lejano para mi patria.

Sus hijos todos no estamos aún suficientemente preparados para gozar sus resplandores.

Algunas plumas inspiradas dejan trazos de luz, cuyos fulgores son capaces de iluminar y dirigir la conciencia nacional; pero otras escriben candentes y dejan manchas de sangre.

Estas debían romperse.

Si entre los compatriotas existen culpables de delitos que las leyes divinas condenan tanto como las leyes humanas, ellos recibirán seguramente su castigo; mas nosotros no somos los llamados propiamente á pedir ese castigo, porque bien pronto en el Hombre la sed de Justicia se transforma en sed de Venganza.

Y la sed de Venganza, como ningún otro sentimiento bastardo es capaz de sostenernos en la desesperada lucha, inevitable para conquistar el Tesoro que ambicionamos.

No olvidemos que una ley de solidaridad ineludible nos hace cierta y seguramente, razonable y justamente responsables en cierta medida de los errores ó extravíos de nuestros compatriotas.

No olvidemos tampoco que para pedir la Justicia es preciso ser intachables y nosotros no sabemos todavía si lo somos.

Dejemos, pues, á la severa THEMIS vigilar su Balanza y dejar caer su Espada.

Nosotros pongamos la vista en la Esfinge radiosa.

Quién es el atrevido que haya osado formular lo que la Patria será y debe ser? Ese, debe dárnosla á conocer; á fin de que en la ruta no perdamos de vista el faro.

En el germen es donde más vigoroso está el principio. Sólo la Vida puede luchar contra la Muerte.

Las corrientes de amor y sabiduría que han de echar y robustecer los lazos que deben indestructiblemente unirnos nada tienen de común con las amargas voces de condenación que se escuchan con demasiada frecuencia.

JACOB JAÉN.

Explosiones de Patriotismo.

El Dr. don José Ignacio González, en pocos párrafos concisos, responde á Mr. Valentine las cuestiones que éste propuso en el número 5 de PATRIA LIBRE.

El Dr. González es una personalidad de prestigio por su carácter firme, bien cultivado cerebro y honorabilidad indiscutida. Posee varias lenguas y en sus viajes ha adquirido un caudal de experiencia de inestimable valor; ha logrado á fuerza de trabajo acumular un capital que pasa por uno de los más fuertes y saneados del Departamento de Carazo. Mucho pesa la opinión de un hombre de su talla y con orgullo la

aducimos contra quienes han perdido la más elemental noción del primer amor que debe inspirar á todo hombre: el amor á la Patria, de esa madre cariñosa que nos da su nombre y cuya bandera nos cobija en cualquier rincón del planeta á do nos lleve el infortunio!

He aquí sus propias palabras:

Diriamba, 10 de Diciembre de 1915

Sr. Lincoln G. Valentine

San José Costa Rica.

Sr. mío:

Tengo el honor de contestar á su interrogatorio político así:

1ª Las palabras del Sr. Root, como las de la mayor parte de los diplomá-

ticos norteamericanos, vertidas en relación con la política de las repúblicas hispanoamericanas, expresarían rectitud y elevación de miras si por las palabras juzgásemos á los hombres antes que por los hechos.

2ª Knox es un nombre funesto que significa enemistad é imposición para los pueblos hispanoamericanos.

3ª Bryan parece sugestionado por los intereses bancarios que, dirigidos por Knox, han establecido en Nicaragua negocios leoninos apoyados por una imposición bajo velo del gobierno norteamericano.

4ª Estados Unidos no tiene derecho ni obligación de intervenir en los negocios de la América Latina, porque no ha habido rectitud ni inspiraciones morales en los hombres encargados de hacer sentir su intervención en nuestros asuntos. Fuera de que no es admisible el tutelaje de las naciones, en el caso presente el tutor ha arruinado al pupilo en cuantas ocasiones se han presentado.

(a) El tutor norteamericano al extirpar nuestras revoluciones se apoya en partidos despóticos que establecen la paz de Varsovia. (b) Desenreda el embrollo económico para hacer un lío de las rentas nacionales y llevarse lo á casa en Norte América en forma de sueldos que superan á los de nuestros presidentes de república. (c) Rechaza reclamos legítimos y admite los que no lo son, según su conveniencia, como lo hemos visto con nuestra Comisión Mixta. (d) Esto de unir á Centro América podría quizá justificar un día la intervención de un Estado poderoso en los asuntos de los peque-

ños. (e) ¡Huy qué miedo me da!... ya vimos aquí á los militares yankees tomar posesión de los comicios electorales y ELEGIR á un presidente de Nicaragua que no tiene de partidarios ni un cinco por ciento de los habitantes.

5ª En problema tan peliagudo no me atrevo á deliberar.

6ª La mejor política de EE. UU. con relación á Hispano-América sería que nos ignorara por completo y que jamás tuviera nada que tratar con nosotros. España, Colombia, Nicaragua y Méjico guardamos recuerdos ingratos de la conducta, de nuestro poderoso vecino. La historia está preñada de acontecimientos desgraciadamente para nosotros emanados de la conducta arbitraria de nuestro pretendido protector. Por la mente del Sr. Valentine pasa, al leer mis humildes frases, una larga serie de hechos indignos violatorios de la dignidad de las naciones y falla en nuestro favor, al mismo tiempo que reprueba la conducta de los hombres públicos de su gigantesca patria.

Reconozco en el Sr. Valentine elevadísima moralidad política, un alto idealismo y un juicio recto é inexorable, capaz de fallar contra los de casa cuando estos infringen las leyes de humanidad.

Perdone mi franqueza y altivez al juzgar los hechos que han gravitado con peso irresistible sobre mi dignidad y la de mis conciudadanos, y aunque no he tenido el honor de conocerle me considero su hermano en ética y dignidad y me suscribo su Attº S.S.

J. I. González.

LA OBRA DE LOS MARINOS YANKEES EN MANAGUA.

La famosa guardia que sostiene en el Poder á los conservadores vendepatria observa una conducta que habla muy claro de lo que es la *civilización yankee* en nuestros países. Se embriagan, escandalizan, burlan á las mujeres, en una palabra atentan contra todo, sin respetar sexo, edad ni condiciones.

El último escándalo que promovieron á mediados de octubre terminó para ellos de manera trágica.

Estaban dos de estos pretorianos, ebrios, en cierta casa de mala ley, cuando pasó un anciano pidiendo una limosna: uno de ellos lo echó á la calle á punta pies para que no importunase sus orgías implorando caridad de almas frías y egoístas.

Pasaban enfrente, por casualidad, algunos artesanos, quienes al ver semejante iniquidad se lanzaron contra los opresores de los cuales resultaron dos muertos en la lucha.

Acudieron al teatro del suceso, los demás yankees del Campo de Marte con ametralladoras; pero ya el pueblo se había aglomerado en actitud bélica y no se atrevieron á luchar con él.

Corrió, pues, la sangre de los piratas que ultrajan á nuestra Patria y el pueblo se hizo justicia por sí mismo, ya que las autoridades son cómplices de la falange extranjera en todos sus atentados.

La prensa de Nicaragua no pudo dar cuenta de este escándalo porque está amordazada; por eso nos escri-

ben de allá que lo publiquemos nosotros y gustosos lo hacemos como una novísima protesta contra el Gobierno usurpador y contra la guardia mercenaria que lo mantiene á pesar de la voluntad nacional.

Liga anti-imperialista

Entre los documentos políticos publicados en estos días en Estados Unidos, figura la circular de Mr. Morfield Storey, presidente de la Liga anti imperialista, en la cual aboga por que se conceda la independencia á las Islas Filipinas, para que aquella gran República se vea relevada de la "anómala y peligrosa responsabilidad de mantener y defender posesiones lejanas". También protesta contra la tendencia imperialista, como amenaza contra la paz y seguridad de la República y el mantenimiento de las buenas relaciones internacionales en este hemisferio. La Liga anti-imperialista basa sus esperanzas en la Unión Pan Americana, la cual, dice, Mr. Storey, debe gestionar la participación de las grandes naciones suramericanas en todas las cuestiones internacionales de importancia que surjan en el continente. Ese procedimiento ha sido adoptado ya en la cuestión de México y la Liga proclama la urgente necesidad de que se observe igual conducta en la crítica situación que existe en otros países americanos, como Santo Domingo, Nicaragua, Haití y Panamá.

Traslado á Gutiérrez Navas.

Como muestra de la clase de libertad con que se practican en Nicaragua las elecciones, aun de autoridades locales, vamos á reproducir dos hojitas sueltas que circularon en Granada últimamente, publicadas por la Directiva del Club Conservador del Pueblo! oigalo bien, señor Magistrado, Club Conservador, no liberal para que se abstenga U. de decir con ligereza que es calumnia.

Helas aquí:

A nuestros Correligionarios.

Conocida es de todos la actitud de la primera autoridad del departamento respecto á las elecciones de Autoridades Locales y también se conoce cómo se han venido practicando las anteriores. En consecuencia la Directiva del Club Conservador del Pueblo, resuelve: Abstenerse de tomar participación en las futuras elecciones para que han sido convocados los pueblos del Departamento, por considerar enteramente inútil una lucha semejante; y esta abstención perdurará hasta no haya un cambio acerca del concepto del sufragio libre y un reconocimiento de los derechos del pueblo.

La Directiva.

Tip. "Modelo",—Granada.

La Junta Directiva del Club Conservador del Pueblo reconsidera lo dicho en anterior hoja suelta, relativo á la abstención de tomar parte en la lucha electoral próxima.

Debemos, pues, tratar de sacar triunfante la papeleta que convenga á nuestros intereses. En esa virtud, hacemos saber á todos los conservadores de esta jurisdicción local, que oportunamente indicaremos los nombres de nuestros candidatos; que estamos dispuestos á luchar á todo trance por el triunfo de nuestra papeleta; y que los invitamos á no desmayar, y á enseñar de un modo objetivo que muy apesar de los obstáculos que quieran oponernos, la voluntad del pueblo dede prevalecer.

Invitamos á todos para una reunión que se verificará el jueves 11 del corriente, á las 7 p. m., en casa de don José Dolores Mondragón.

La Directiva.

Granada, 9 de Noviembre de 1915.

Tip. "La Económica"

La primera autoridad á que se alude es el Jefe Político Departamental Don Ramón Cuadra, hermano de

padre y madre de don Pedro Rafael "con golilla" quien acaba de publicar un folleto blasonando de las libertades que se gozan en Nicaragua bajo el "paternal" Gobierno de sus queridos hermanos, los popularísimos «Cuadras».

Mayor felicidad, ni en Jauja!

Otra prueba que los incrédulos don Pedro Rafael y don Danielillo no podrán tachar de falsa nos la da la nota siguiente publicada en el N.º 67 de "El Tiempo" de Rivas:

A Nuestros Colaboradores y Corresponsales.

Para que sepan á qué atenerse en lo sucesivo, publicamos á continuación la nota que nos ha dirigido la Jefatura Política y Comandancia de Armas del Departamento:

Rivas, 7 de Dic. 1915.

Sr.

Director de "El Tiempo"

S. O.

Rigiendo todavía la ley de Estado de Sitio en la República, es deber de esta autoridad hacerla cumplir en todas sus partes, principalmente en lo que atañe al inciso 10 del art. 621 de la O. M.

En consecuencia, y de orden superior, prevengo á Ud. envíe á esta oficina antes de lanzar á la publicación su periódico, dos tantos de los trabajos para la debida censura.—La contravención á esta orden, me obligaría á penarlo de conformidad con el art. 190 del Reglamento de Policía.

Soy de Ud. atto. y S. S.

A. ALVAREZ.

Nicaragua vive bajo la Ley marcial, en teoría y en práctica; las libertades están aherrojadas por una autoridad sin principio ni fundamento legal ni moral y la guardia degenizaros ampara, sanciona y ejecuta el brillante programa de Gobierno que el gran partido del «orden» y la «ley» desarrolla con acabada maestría hace 5 años.

Para dejar por hoy este tema quisieramos que el Magistrado y el Financiero de marras, ciegos ante el cataclismo que abate á la República, nos dijeran por qué está en la Penitenciaría el ciudadano Ulises Ugarte, de Rivas, por qué suspendieron hace poco «La Palabra» semanal que editaba en Managua el vibrante periodista Sofonías Salvatierra y por qué delito está confinado á Diriamba el eminente hombre público Doctor Salvador Mendieta?

Hasta la próxima,

se desangra las venas el gigante Teutón,) como hambriento buitre cayó "heroico" y resuelto sobre el pueblo indefenso de Alejandro Peitón.

¡Bravo gesto "glorioso", que la historia consagra!
¡Epopéya sin nombre! grande hazaña sin par!
¡Grande pueblo el que brinda luz y paz á los pueblos,
Desde algún "promontorio" de algún "San Nicolás".

¿Qué hará Haití con su historia de infinitos dolores?
¿Implorar por sus hijos, en el nombre de Dios;
invocar ante el mundo su derecho ultrajado,
ó morirse de rabia bajo el pié del Sajón?

Como quiera, soberbios invasores del norte,
las aduanas son vuestras, el derecho es de Haití!
¡Oh Goliat, no te duermas, que bien puede un guijarro
escaparse á la honda del pequeño David.....!

Ahora aguarda su turno la mirífica perla,
la mirífica perla de Cristóbal Colón;
la que atara aquel fuerte PROFESOR DE ENERGÍAS,
con los grillos de oro, de su gran convención.

Ahora aguarda su turno la gran hija de Duarte,
de aquel máximo Apóstol que jamás "comerció",
venid hijos del Norte, de los ojos azules
y enastad la bandera de la paz y el amor.

Completad vuestra obra y que el cielo os bendiga,
que la historia y los siglos para siempre os dirán:
«Grande pueblo el que brinda luz y paz á los pueblos!
desde el piélago inmenso de una azul Samaná.»

¿Qué podremos nosotros, pobres héroes inermes?
repetiros tan sólo con el mártir Haití:
"¡Oh! Goliat, no te duermas que bien puede un guijarro,
escaparse á la honda del pequeño David.....!"

Un Dominicano.

EL MIEDO DEL TÍO SAMUEL.

En la actualidad, dos preocupaciones embargan la atención de la gente de gobierno y de la gente de seso y ambiciones en los Estados Unidos: la total conquista de nuestra simpatía y de nuestros mercados, y la defensa nacional.

Esta última es ya una obsesión.

Diríase que el Tío Sam tiene miedo; que sueña con un enemigo exterior, real ó imaginario.

La verdad es que en todas partes se ha tomado la cosa en serio y en todas partes se están organizando "Juntas de Defensa Nacional." Y hay que creer q' harán mucho, porque los norte americanos no son como nosotros, que desbaratamos con las manos lo que hacemos con la lengua, y con la lengua queremos hacerlo todo.

El Presidente Mr. Wilson, que en Diciembre de 1914, al ser criticado por su actitud indiferente ante el conflicto europeo, hacia profesión de fé pacifista y sostenía que el país contaba con lo necesario para defenderse, ahorar en reciente speech pronunciado en los salones del Manhattan Club, acaba de declarar paladinamente, que la prolongación del conflicto armado en el viejo mundo, ha creado una nueva condición del universo que lo obli-

ga á hacer rectificaciones en lo que se refiere al ramo de guerra.

Tal speech está siendo muy comentado, aunque en sentido aprobatorio.

Ya con anterioridad á esta campaña, había sometido al estudio de los técnicos un proyecto para aumentar la marina de guerra y el ejército.

Pudiera suceder que ese ardor guerrero y esa alarma, tan furiosamente pregonada desde Nueva York hasta San Francisco y desde Alaska hasta la Florida, no fueran otra cosa que manejos políticos; pamplinas efectistas para ir cultivando la semilla de la reelección en el campo electoral que está á punto de abrirse á los aspirantes á la presidencia.

Porque así como ustedes lo ven (ó lo han leído), tan democrata y tan inofensivo, S.E. Mr. Wilson no tiene un pelo de bobo y le gusta el "continuismo" para sí, aunque sin el criminal descaro y punible incontinencia con que lo practican ciertos gobernantes de Hispano América.

Santiago R. MARTÍNEZ.

New Orleans, Dic. de 1915.

Los Estados Unidos.

"Los Estados Unidos, grave sombra del siglo,
raza blanca de cutis y de negro interior,
que á millones de millas ha dejado á Cartago
en espíritu escaso y en falaz ambición.

Los Estados Unidos, negra raza de Blancos,
que en la historia del mundo la epopeya olvidó,
que alza altares al dollar, como al Idolo suyo,
y pensando en el dollar, se ha olvidado de Dios.

Los Estados Unidos, opresor de los pueblos,
de los pueblos pequeños de Cristóbal Colón,
que á bramidos de toro abrumó las Antillas
y esquivó con temblores al altivo Japón.

Los Estados Unidos, (ya que en lucha gigante

Viene el Dr. Irías.

Sabemos que próximamente llegará á este país el Dr. y Gral. don Julián Irías, una de las personalidades políticas más renombradas de Nicaragua. Le anticipamos nuestro afectuoso saludo.

Compatriota enfermo.

Nuestro colaborador y amigo Don Felipe Molina Larios ha llegado enfermo de Panamá y será operado por los eminentes facultativos doctores Rodolfo Espinosa y Eduardo Uri-

be, en su espléndida casa de salud. Que sane pronto son nuestros deseos.

Tarjeta Postal.

Sr. Dn. Francisco Baldovinos

Querido Amigo: En el templo de la escuela que le envío canta la juventud el himno de la patria escrito por su musa heroica; y Nicaragua, presa de la más abominable de las traiciones se levantará bien pronto al esfuerzo de sus buenos hijos que, como Ud., levantan la bandera de la patria muy alto con el ademán supremo de todas las redenciones. ¡Adelante, querido compañero!

Luis Mejía Moreno.

La Paz, 29 Dic 1915.



Dr. Fausto Robleto, médico y cirujano,
nacido en Granada el 13 de Octubre de 1894.



Dr. Carlos Borge, Pbro.

nacido en Juigalpa el 27 de
Mayo de 1888.

Un Médico y un Sacerdote que honran á Nicaragua.

En medio de las luchas por la Patria, luchas arduas en una época como esta en que nadie cree en el patriotismo ni mucho menos entiende que se debe avanzar sin miras estrechas de círculos, ni sentimientos egoístas de mejoramiento personal, hay cosas que dulcifican las asperezas de la vida, como cierto viento fresco, refrigera en los desiertos el rostro de quienes viajan, tostados, recalentados por el Sol abrasador de aquellas llanuras de arena ardiente y movediza.

Yo quiero hablar de una de estas cosas, aunque sea en una hoja política, porque á ello me obliga el deber como una ley y los deseos me inclinan con la fuerza del cariño y la admiración más entusiasta.

Parece que cuando el carácter se vigoriza en la adversidad no debía el hombre tener rasgos de sentimentalismo—debilidades del corazón para muchos—mas ¿qué hacer con la Naturaleza cuando reclama sus fueros imperiosa y sugestivamente?

Perdónenme, pues, quienes esperen sólo polémicas de mi pluma, porque ahora necesito descansar con gratos recuerdos y nuevas esperanzas.

Mi *Faustito* de otros días, mi discípulo en el Instituto de Oriente, antes de cumplir 21 años coronó brillantemente su carrera de médico y cirujano en la universidad mejicana de Puebla de los Angeles y hoy es el Dr. Fausto Robleto, cuyo nombre se perfila cada día mejor mediante el ejercicio de su noble profesión, en Granada, cuna de su nacimiento, donde goza de estima general y donde se admira desde los albores de su infancia, la precocidad de su talento.

Carlitos, el muchacho de ejemplar conducta, que en aquellas mismas queridas aulas llamé también mi alumno, ha venido de Roma envuelto en una capa negra, ungido de sacerdote, y las gentes lo llaman Padre, y es el Presbítero Doctor don Carlos Borge, á quien el Porvenir reserva grandes triunfos por su inteligencia y sus virtudes—diamantes que supo lucir allá

en la tierra de Lacio—dando honra á su patria, Nicaragua, la pobre Nicaragua, que ha perdido todo á manos de la ambición, menos el pensamiento de ser libre alguna vez!

Al ver á estos muchachitos de ayer convertidos en hombres, no sé qué impresión—mezcla de tristeza y alegría—embarga mi espíritu. ¿Estoy ya viejo, por ventura? Es tan lejana aquella época feliz de mis estudios? Tan pronto florecieron los rosales que ví en polen? Pero qué importa el desgaste de las formas cuando el alma está robusta y con un espacio inmenso donde ensayar sus vuelos? Sólo lo vano perece con el tiempo; lo firme, lo espiritual, se fortifica y crece con él incensablemente, inconmensurablemente!

Entonces debemos gozar tanto más cuanto más larga sea la trayectoria recorrida, porque ya quedan en el pasado, cubiertas con el velo del olvido, montañas de dolor y hondas decepciones y porque el puerto á donde todos vamos se acerca minuto por minuto y con él, nuestra positiva redención.

Yo conozco á los doctores que acaban de inscribir sus nombres en el Libro de la Fama, y por eso me siento orgulloso de tener vinculaciones con ellos. Nunca, sin embargo, estará demás un consejo, no del mayor en conocimientos—porque ya me quedé atrás—sino del mayor en años, en lo cual nunca podrán alcanzarme, por perezoso que yo quisiera andar.

Las carreras profesionales están saturadas de mercantilismo en tiempos tan metalizados como los que soplan. El abogado, el médico y el sacerdote, por lo general, no tienen más afán que enriquecerse. Cada día buscan menos la justicia, la salud y el cielo, que debían constituir la estrella polar de sus esfuerzos. Las fortunas del litigante, del enfermo y del difunto, con sensible frecuencia, pasan como por encanto, á manos del abogado que dirige el pleito, del médico que ataca el mal y del sacerdote que confiesa y

santolea al moribundo.

Culpas son de la época y no de ellos, pudiera replicarme alguien imitando al gran Quintana! Pero los hombres hacen las épocas y en consecuencia son responsables del ambiente creado por ellos con sus hechos.

El oro no sólo es rey de los metales sino rey de las conciencias. Este elogio como se llama á aquel en que los poetas decían que los hombres habían vivido justificadamente, sino por censura á la sed que siente por él la humanidad.

¡Que haya un grupo dispuesto á romper los moldes formados por la conveniencia, y una nueva era amanecerá para el mundo!

El trabajo no siempre debe traducirse en dinero "que la polilla y el orín consumen y los ladrones roban y hurtan", preciso es ahorrar buenas obras para el espíritu, que nada altera ni nadie roba.

Un abogado me decía hace algún tiempo: "amigo, no extienda la mano sin que le venga una peseta". Principio odioso, mezquino y corruptor, que rebota contra el mismo individuo que lo practica, porque el egoísmo es estéril y la esterilidad es la negación de la vida, donde todo es fecundidad y amor. ¿Cómo es posible no hacer sacrificio por nuestros semejantes, si nosotros, desde que nacemos necesitamos el amparo de alguien?

No, queridos míos: recobremos el crédito de nuestras profesiones, ejerciéndolas de acuerdo con la Ley de Dios y la Moral humana. El sacerdote, el médico y el abogado sirvan su alto ministerio sin despojar al pobre de su mísero patrimonio. No hay prisa de ser ricos, aun á costa de la iniquidad. Los tesoros malhabidos son brasas que queman el corazón.

El Sacerdocio y la Medicina, sobre todo, se prestan para inmortalizar el nombre con actos de mansedumbre y caridad. El fulgor del cerebro se eclipsa brevemente; el de la virtud se intensifica con los años!

A ninguno de los médicos y sacerdotes que recuerda la posteridad se rinde un culto más ferviente que á aquellos que supieron santificarse aliviando dolores físicos y morales, no por dinero que casi siempre mancha, sino por espíritu de amor, de abnegación y de cristiana caridad! Ganemos para vivir y no vivamos para ganar! Mantengamos vivos los ideales de algo mejor para no embriagarnos en esta materia de corrupción y pequeñez.

Si ustedes, como no lo dudo, conquistan lauros en un terreno tan poco traficado, merecerán mayores aplausos y cariño más ardiente y darán, además, un ejemplo que muchos trataremos de seguir á pesar de los tropiezos de la flaqueza humana.

No olviden hoy á sus nobles protectores, Don Calasanz Robleto y Don Carlos Borge—ese hermano y ese padre, cuya abnegación corre parejas con el esfuerzo desplegado por ustedes. ¿Qué habrían sido sin ellos que todo lo sacrificaron en aras de la educación que los hace grandes y que pone en sus manos mucho bálsamo para remediar algunas de las heridas que afligen á la doliente humanidad?

Adiós, mis discípulos de ayer, mis amigos del presente, trabajen, luchen como hidalgos, conserven su modestia como el más excelso dón y glorifiquen á la Patria con su honradez y con sus triunfos—ahora más que nunca—para contrarrestar la ola de ignominia que otros hijos sin pudor le han lanzado al rostro por hacerse del oro, ese rey de los metales, ese rey de las conciencias, de color amarillo como las hojas del otoño, como las sombras de la muerte.!!

Rosendo ARGÜELLO.

Canjes.

Han llegado a nuestra mesa de redacción los siguientes:

De San José, *El Imparcial*, *La Epoca*, *El Foro*, *El Comisionista*, y *El Comercial*.

De Cartago, *El Correo del Atlántico*.

De Heredia, *El Arca y Albores*.

De Puntarenas, *El Correo de La Costa*, y *El Pacífico*.

De Rivas, Nicaragua, *El Tiempo*.

De Bluefields, *La Voz del Atlántico*, *La Estrella*, y *El Gráfico*.

De la Ceiba, Honduras, *El Pabellón Latino*.

De San Pedro Sula, *El Centro Americano*.

De Juticalpa, *La Voz de Olancho*.

De La Paz, *El Indice*.

De Tegucigalpa, *La Revista Económica y Azul y Blanco*.

De San Salvador, *El Salvador*, *Boletín de La Centroamericana* y *El Cronista*.

De Guatemala, *La Esfera*.

De San Antonio, Texas, *La Raza*.

De Saltillo, Coahuila, México, *La Reforma* y *El Diario Oficial del Estado*.

De Bogotá, Colombia, *Sur América*.

Nuestro agradecimiento a todos los amables colegas que nos honran con su visita.

Lo que piensa el primer rebelde de América sobre el "Pan-Americanismo."

23, Rue Visconti, 23
Paris, el 12 de Marzo de 1912.

A PÉREZ TRIANA,
en Londres

Eminente colega amigo.

contesto con placer la carta circular de usted, sobre la Unión Pan Americana;

no requiere mucha meditación la respuesta, en aquel, que como yo, ha vivido veinte años, ocupándose casi a diario, de ese escabroso problema;

yo, he sido durante ese tiempo, el abanderado tenaz y, decidido, de la causa anti-yanqui, en la conciencia de la América Latina;

y, mi respuesta, estaba pues, como dictada de ante mano;

la sola palabra, Pan-americanismo, me espeluzna;

esa palabra, principió por ser un sofisma y ha acabado por ser una emboscada, en ese *caupe gorge* han sido degolladas, la soberanía de muchos pueblos, y, la Integridad de otros;

esa Unión Pan-americana, tan elocuentemente recomendada por Ud. en quien todo es elocuencia, no es otra cosa que el histórico y ya enmohecido Pan americanismo de Mr. Blaine, tan candorosa y ardentemente predicado por el noble y bello espíritu de Bolet-Peraza, en días que ya están lejanos;

ese Pan-americanismo, nos ha sido fatal;

él, ha sido el padre putativo de esos congresos abigarrados y, pinto rescos, que han recorrido las capitales de nuestro Continente, despertando una incontenible hilaridad, allí donde un Severo desdén, no los ha acogido;

yo, no creo en el Pan-americanismo;

creo en el panslavismo, en el pan germanismo, en el panislamismo, como resultante del espíritu de defensa en pueblos de una misma raza, de una misma historia, de una misma tradición, que han tenido una igual grandeza pretérita, y aspiran a revivirla en un seguro aunque lejano porvenir;

pero, ¿cómo fundar un panamericanismo, entre los pueblos de dos razas, no ya extrañas, sino antagónicas, que no han tenido las mismas tradiciones, ni tuvieron nunca los mismos ideales, los mismos intereses, ni siguiera las mismas pasiones?

todo nos hace á los hombres de las razas del Sud de América, no los aliados, sino los adversarios naturales de las razas y, de los pueblos del Norte;

todo, nuestra historia del pasado, nuestras heridas del presente, nuestros ensueños del porvenir;

hoy, como ayer, como mañana, como siempre, seremos Eteocle y Polinice; los hermanos rivales; los latinos y los sajones;

pero aun dejando á un lado esas cuestiones de pura Etnica sociológica, encontramos que en el terreno de la Política, es más que difícil, imposible, la fundación de ese Pan-americanismo, á todas luces fatal;

eso, que con todos los halagos de su talento, Ud., propone en HISPANIA, como nuestra salvación, eso, ha sido ya muchas veces, la tumba de nuestra esperanza;

los Estados Unidos, no vacilarían en proclamar—como lo han procla-

mado siempre—eso que Ud. desea verles proclamar ahora, á saber: "que la Conquista, queda definitivamente proscriba del Continente americano, comprometiéndose á no ejercitar, ni tolerar la conquista de territorios en América";

lo prometerían, si; pero no lo cumplirían;

lo prometerían solemnemente, como Ud. quiere, pero para faltar, más ruidosa, más estrepitosamente, á esa promesa;

mientras más fuera la solemnidad del juramento, ellos pondrían más lujo en ser desleales á él;

ellos, no tolerarán nunca la conquista, pero la ejercitarán siempre;

los que hemos nacido en territorios de la América hispana, y especialmente en aquel rincón de tierra violado por el despojo, tenemos el derecho de decir ante el mundo, sin temor de ser desmentidos, que en el Gobierno yanqui no hay Fé Pública,

que la que hay es Fé Púnica;

que el alma fenicia vive en él;

que nunca los Estados Unidos, han hecho con nuestros pueblos un pacto, que no haya sido para darse el bárbaro placer de violarlo;

que cuando han puesto su firma al pie de un tratado, no se han dignado siquiera denunciarlo ó retirarlo, sino que se han apresurado á desgarrarlo con la más impudente brutalidad;

¿créa Ud. que el Gobierno que violó el Tratado de 1846, que lo obligaba á mantener la integridad y la soberanía de Colombia en el Istmo, con el sólo designio de robarla y despojarla, merece ser creído por nosotros ó tiene puesto en el estrado de los pueblos de honor?

no, mientras tal crimen subsista;

su felonía lo ha inhabilitado para esto; ¿no ha oído Ud. recientemente el cinismo exasperante, con el cual Mr. Roosevelt cuenta al mundo las peripecias de aquel crimen, queriendo ahogar la víctima bajo el peso bufalesco de sus dicerios de jayán?

¿qué escritor ó qué escritores, qué pensador ó qué grupo de pensadores, por grandes que fueran sus méritos ó su arrojo, ensayarían hoy rehabilitar aquel Gobierno, y llevar nuestros pueblos á unirse á él?

¿quién ó quiénes se atreverían á salir garantes de la palabra oficial de ese pueblo, diciéndole á los nuestros: "Creed en él. Entregaos a él. Es nuestro hermano"?

yo, no lo ensayaría siquiera;

y el Pan americanismo sería eso; tratar, como quiere HISPANIA de "desvanecer el sentimiento de desconfianza que el mundo latino americano, siente por los Estados Unidos," sería trabajar por destruir aquello más decoroso que nos separa de ellos;

otra es la meta de seguir; tratar de exacerbar ese sentimiento hasta la desesperación y, hasta el odio;

tratar de ahondar ese abismo hasta hacerlo incólmeable;

y, ya que no nos es posible secar el mar cómplice, entre los Estados Unidos y nosotros, sembrémoslo al menos de tantos escollos morales, que sus naves encallen en ellos, ya que no pueden ser rotas por nuestros cañones insubsistentes;

hacer del antiyanquismo, una bandera, una política, un credo;

suplir el Pan americanismo, por el

Pan-hispanismo;

¿cómo así?

uniéndose los países de raza latina en América, desde la República Argentina hasta Méjico, para hacer esa declaración de Integridad Territorial que HISPANIA pide á la Unión Pan-americana, y, poner á la Conquista ese Veto, pero á toda la Conquista, y, más que todo, á la Conquista yanqui;

celebrar un Congreso, netamente hispano-americano, con prescindencia absoluta de diputados yanquis, impidiendo así, que los Estados Unidos, vayan, como en los Congresos anteriores, á ejercer en él, la pedagogía del miedo, sobre nuestra servilidad mestiza;

tratar los asuntos de nuestra raza, por hombres de nuestra raza, exilio inflexible del terrible hiperbóreo, de que habla Nietzsche;

que ese Congreso haga la declaración que Ud. pide al Pan americanismo, proclamando nuestra Doctrina, el monroismo nuestro, contra todo, y, contra todos;

hacer esa unión por medio de tratados, comprometiéndose todos esos países, á la creación de una marina de guerra, que cubra el Atlántico y el Pacífico, como una coraza de acero, que ha de proteger el corazón de

nuestra Independencia;

aplazar las reivindicaciones;

pero no renunciar á ellas;

apelar al Tribunal del tiempo, único que nos hará justicia, cuando seamos fuertes;

pero, eso de precipitarnos en brazos de una conquista para evitar otra;.....

entregarnos á la realidad del peligro yanqui (único existente) por huir á la probabilidad del peligro europeo, problemático y remoto, eso sería como suicidarnos por miedo á la muerte;

eso sería hacer imperativo el interrogante que Ud. tan desdefiosamente pone en HISPANIA: ¿Aquella sauce vaulez vous entre manger?

razas y pueblos vivos no responden á esa pregunta, ó lo hacen diciendo: "en mi propia sangre."

Usted, mi eminente amigo, con su *enquête*, ha puesto la mano sobre el corazón de América;

los latidos de ese corazón comienzan á responderle.....

gracias á Ud. la conciencia americana dictará veredicto, en ese gran Jurado á que Ud. la convoca;

y, la Justicia será hecha;

de Ud. amigo,

VARGAS VILA.

LINCOLN G. VALENTINE.

En el "Century Magazine", que se edita en New York, correspondiente al mes de Octubre del año en curso, en su editorial de esa misma fecha, aparecen publicadas importantes apreciaciones sobre política militante de Nicaragua en relación con la de Estados Unidos, desde la administración de Mr. Taft hasta la actual del presidente Wilson, emitidas por el ilustrado escritor norteamericano cuyo nombre sirve de título al presente artículo.

Ese talentoso ciudadano nacido en la Gran República, pero con el alma de un verdadero latino, ha hecho un juicio recto y sereno respecto á la diplomacia del dollar y acusa á su gobierno de arbitrario é injusto al analizar los procedimientos ejecutados con los pueblos centro-americanos, especialmente con el nuestro.

Bien pudiéramos reproducir con el mayor gusto el brillante artículo á que hacemos referencia; pero, razones que no se ocultan á la consideración de los nicaragüenses, nos impiden hacerlo.

Ante verdades que forman el orgullo de las naciones reside en los individuos cierta fuerza moral y magnética que atrae, hacia sí, todos los elementos del bien en favor de una causa justa, sin apelar á las alfombras negras de la impiedad, en donde sólo posan los malvados, que todo lo corrompen y desmoralizan.

Mas, hay un derrotero fijo que sabe orientar á los grandes en las vidas y en los hechos de los hombres, que no son otra cosa que los blancos sentires de una conciencia altamente honrada con colores de diadema.

El imperio del derecho sobresale al de la fuerza, y en esos campos, distintos y dilatados, la humanidad gira en sus órbitas grande, en donde sólo cabe lo sublime como antorcha del mundo moral.....

El Apocalipsis circunscribe la firme existencia de los seres esencialmente justos en el movimiento de los tiempos. Negar esa verdad es apoderarse en las negruras de las sombras!

Fuera de todo principio elevado, el hombre sincero y de altos deseos no busca ventajas apasionadas, eclipsando toda bondad. No, lo comprendemos bien.

Pensamos siempre que una idea pura y noble que orienta fines distintos de los que ofrecen en el carnaval humano los hombres no correctos, propone aquella idea, decimos resistencia bienhechora á los que intentan sacar adelante sus instintos de maldad.

La humanidad es el programa de la fiesta. Allí acuden todos; ricos y pobres, filósofos y científicos; y todos, según sus impulsos, dirigen los objetivos hacia un punto dado, como decir de apasionamiento.

La historia no es nueva. Tiene para nosotros enseñanzas tan reveladoras que sirven de máximas para corregir nuestros errores, y desvíos dentro del torbellino de las revoluciones.

Debemos ser claros en nuestros actos y procedimientos. Recordemos que tenemos una sola conciencia y que ella es la balanza que mide las acciones, y sus resultados se derivan como consecuencia de una ley natural.

Nada hay de extraño en la vida. Todo lo que ocurre obedece á un impulso que desgraciadamente no está al alcance de todo lo que es humano.

Ante el cuadro que hemos bosquejado sentimos un alto aprecio con respecto á los mirajes del escritor norteamericano, que no son pequeños sino grandes, leales y no egoístas: que son sublimes en la intensidad del pensamiento; y que, reasumiendo decimosese célebre ciudadano que vuelve por nuestros fueros y prestigio, como un hermano en ideas y principios de solidaridad americana, ha grabado; en el corazón de los pueblos del continente de Colón, su imagen simbólica como la Diosa de la libertad y del Derecho.

Nicaragua tendrá en su futuro—no no hay que dudar—para ese hombre superior, un pedestal diamantino para glorificar en él su bella obra, que significa para la patria la salvación de su bandera que es como pensar lo mismo respecto del bien de esas naciones latinas.

En una palabra, ¡es el Fiat Lux de las Américas débiles!

FELIPE FONSECA M.

(De "El Tiempo" de Rivas).

Tipografía de "SAN JOSÉ".